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ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 

Los bancos cerrarán 2024 con utilidades récord, prevé BBVA  
El sector bancario cerrará 2024 con utilidades históricas, buenos niveles de 
colocación de crédito, sólido, capitalizado y solvente, estimó BBVA, el banco 
de mayor presencia entre los que operan en el país. Eduardo Osuna Osuna, 
vicepresidente y director general de BBVA, detalló que el crecimiento de las 
utilidades tenderá a ser más lento en 2025, toda vez que los bancos ya han 
liberado todas las reservas de la pandemia y ahora el Banco de México 
(BdeM) comenzó el ciclo de recortes a la tasa de referencia. "La banca cierra 
un año con utilidades récord. Sí, estamos viendo un año de balances 
históricos en términos de tamaño del crédito otorgado a familias y empresas; 
es decir, mientras sigamos viendo incrementos importantes en el crédito 
continuará el crecimiento de las utilidades, pero con una normalización (de 
la tasa) de crecimiento de las ganancias", dijo Osuna Osuna en conferencia 
de prensa. 

LA JORNADA   
 

Sector automotriz refleja éxito del T-MEC  
El sector automotriz es uno de los más fuertes que tiene México y ello se ha 
logrado gracias al tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, y donde 
la próxima revisión que se tiene programada, el país tendrá un buen equipo 
de negociadores, anticipó Eduardo Osuna, director general de BBVA México. 
Osuna Osuna confió en que en los próximos 18 meses que se dé el debate 
de la revisión del T-MEC "seguramente México armará un buen equipo de 
negociadores como ha ocurrido en otras ocasiones, pero la industria 
automotriz es el mejor reflejo del éxito del tratado comercial 
norteamericano". Tras la normalización de las actividades económicas tras la 
pandemia, el sector bancario cierra un año con utilidades récord, también 
por el tamaño del crédito otorgado a familias y empresas y por la liberación 
de reservas preventivas que se hicieron en esos años, explicó Osuna. El 
banquero apuntó que hay un alto nivel de competencia, y todos los 
jugadores son bienvenido en México siempre y cuando sigan las reglas del 
juego. 

EL FINANCIERO , EXCÉLSIOR,EL ECONOMISTA,24 HORAS,EL ECONOMISTA  
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Se multiplican fraudes de hipotecas con documentos 
bancarios y notariales falsos  
Las estafas inmobiliarias van en aumento y el uso de documentos falsos es la 
base de este flagelo. Así, el hampa ofrece viviendas que jamás serán 
entregadas a quienes pagan para tener un patrimonio. Marcos es una de las 
tantas víctimas de este delito; él fue defraudado con 250 mil pesos, los cuales 
entregó como adelanto por un departamento cuya cancelación de hipoteca 
había sido inscrita ante el Registro Público de la Propiedad con documentos 
apócrifos. Se han presentado casos en casi todas las entidades y se han 
falseado cartas de cancelación de créditos en la mayoría de las instituciones 
bancarias de nuestro país, de acuerdo con datos de la Asociación de Bancos 
de México (ABM). En este modo de operación son burlados no solo los 
bancos, sino también notarios y registros públicos. Se suplantan nombres, 
firmas, documentación y protocolos de representantes o apoderados legales 
de todas las dependencias involucradas.  Se han modernizado muchos de los 
procesos, no así los candados para estos. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

 

Distinguen a XXI Banorte por inversiones ASG  
Por sus acciones que promueven una economía más sostenible y equitativa, 
al tiempo que genera rendimientos para los cuentahabientes, Afore XXI 
Banorte fue reconocida por sus inversiones responsables con base en los 
principios de un programa impulsado por las Naciones Unidas para el Medio 
Ambiente (PNUMA) y el Pacto Mundial de las Naciones Unidas. La 
Administradora resaltó que logró la máxima calificación en siete de los ocho 
módulos revisados, con lo que superó las medianas globales en diversas 
categorías clave como estrategia y gobernanza, renta variable y fija e 
inversiones en instrumentos alternativos. "Nos enorgullece ser un referente 
en la región en la integración de los factores ASG, ya que estamos 
contribuyendo a generar un impacto directo y positivo en la sociedad y en el 
medio ambiente, sin dejar de lado las inversiones que ofrecen altos 
rendimientos que incrementan el ahorro para el retiro de nuestras y 
nuestros clientes", señaló David Razú Aznar, director general de XXI Banorte. 
 

EL FINANCIERO   
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Presentan LG pay  
LG Electronics anunció el lanzamiento oficial de LG Pay, su método de pago 
diseñado para ofrecer una experiencia de compra rápida, flexible y segura en 
el comercio electrónico. Este lanzamiento se complementa con una alianza 
estratégica con Finvero, fintech mexicana especializada en soluciones 
crediticias basadas en inteligencia artificial, para democratizar el acceso al 
crédito y transformar la experiencia de compra en LG.com. Este sitio ha sido 
reconocido como uno de los tres mejores sitios de comercio electrónico en 
México. 

EXCÉLSIOR   
 

 

Klar también va por la licencia bancaria  
La financiera Klar presentó su solicitud para constituirse como una 
Institución de Banca Múltiple este lunes en la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV), tras un proceso de preparación que se extendió por más 
de seis meses. El grupo que adquirió una Sociedad Financiera Popular 
(Sofipo) y obtuvo licencia como Institución de Fondos de Pago Electrónico 
(IFPE) en el 2023, busca una figura cuya supervisión sea acorde con las 
previsiones de crecimiento que tienen para los próximos años. 

EL ECONOMISTA   
 

Gastarán 13% más en los regalos  
El gasto promedio por persona en regalos navideños alcanzará los 5 mil 500 
pesos este año, lo que representa un alza de 13 por ciento anual, de acuerdo 
con un reporte de la consultora Kantar. Además, el número promedio de 
regalos aumentará de 27 a 31, con un énfasis notable en la calidad de los 
productos. "Este aumento en el presupuesto no es un derroche. Al contrario, 
los consumidores están siendo más responsables y organizados, lo que les 
permite mantener sus tradiciones sin comprometer su economía", afirmó 
Paloma Sevy, client partner de Kantar México. De acuerdo con Kantar, el 28 
por ciento de los mexicanos comprarán sus regalos en las primeras dos 
semanas de diciembre, el 18 por ciento lo hicieron a finales de noviembre y 
el 12 por ciento aprovecharon los descuentos de El Buen Fin, solo el 4 por 
ciento de los compradores harán compras durante la víspera de Navidad. 
 

EL FINANCIERO   
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Sedatu construirá en 12 meses 120 mil viviendas  
Para 2025, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
tiene proyectado construir 120 mil viviendas y efectuar 100 mil acciones de 
mejoramiento habitacional de una meta sexenal de un millón de casas y 450 
mil rehabilitaciones habitacionales, informó el subsecretario de Desarrollo 
Urbano, Víctor Hugo Hoffman. El funcionario detalló que ya se cuenta con la 
reserva territorial conformada por 261 predios, que representa la totalidad 
de superficie requerida para la edificación de las casas en 2025, lo cual 
representa 2 mil 584 hectáreas. Además se analizan otros 56 predios en 
términos de que tengan acceso a infraestructura, que tengan proximidad a 
servicios de educación, cultura y salud. 

LA JORNADA   
 

 

Lidera México en AL en brecha hipotecaria  
México es el país de América Latina con la mayor brecha en financiamiento 
a la vivienda entre los hogares con empleados informales y formales, de 
acuerdo con un reporte de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 
Económico (OCDE) publicado este lunes. "En México, la disparidad es la más 
grande de América Latina y el Caribe, pues sólo 2.3 por ciento de los hogares 
informales tiene acceso a préstamos para la compra de una vivienda, contra 
14.9 por ciento de los formales", expone el organismo. En contraste, expone, 
en Chile la brecha es menor, con 6.4 por ciento de hogares informales contra 
15.6 por ciento de formales que obtienen préstamos hipotecarios 

REFORMA   
 

Toma de posición  
(…) Ayer publicó el Padre del Análisis Superior que las nuevas atribuciones de 
Jorge Arce dentro de HSBC le impedirán suceder a Julio Carranza como 
presidente de la ABM y hubo quienes le preguntaron quién le parecía el 
mejor perfil para ese puesto. Independientemente que es una decisión 
gremial y que, por lo tanto, son ellos quienes deben decidirlo. Sin embargo, 
el PAS les dice que si se tratara de deseos, lo ideal sería que Carranza se 
quedara por lo menos un año más. No sólo por estar convencido de que dos 
años es poco tiempo en la organización gremial, sino que parece ser la mejor 
manera de terminar de una vez por todas con la reforma a sus estatutos. 
Carranza confía en que logrará que se pongan de acuerdo todos, 
especialmente los del grupo A, que parecen la torre de Babel. Si esto no es 
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posible porque lo prohíben los estatutos lo deseable sería, como ya se ha 
escrito en esta columna, que se eligiera entre Emilio Romano, quien tiene la 
peculiar característica de llevarse bien con todo el mundo y, en particular, 
Raúl Martínez Ostos, quien no sólo ha tenido una gran actividad dentro de la 
organización gremial, sino, también, cuenta con habilidades para las 
relaciones públicas y el cabildeo que desarrolló desde la Secretaría de 
Hacienda (...)  

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo 
 

Los bancos  
** Los bancos, con esperanzas por la reforma judicial. Nos cuentan que en el 
sector bancario hay expectativas de un buen aterrizaje de la reforma judicial. 
La Asociación de Bancos de México (ABM), de Julio Carranza, ya se acercó a 
legisladores y funcionarios del gobierno, quienes han garantizado que sólo 
los mejores perfiles llegarán a la boleta en 2025. En las reuniones les han 
asegurado que no cualquiera podrá aspirar a un cargo en el Poder Judicial, lo 
cual deja más tranquilo al sector financiero, de cara a destrabar los 
pendientes que tiene en materia penal. Cabe recordar que los bancos no han 
concretado la creación de tribunales especializados en cobro de garantías, 
por lo que los juicios para tomar viviendas u otros bienes que dejaron de 
pagarse se pueden extender por años. De ahí que hay esperanza en tener 
más certidumbre tras la reforma.** Agarra la onda en formas de pago. Nos 
reportan que MasterCard México, que tiene como director general a 
Mauricio Schwartzmann, inició una campaña de difusión para promover el 
pago sin contacto en comercios y servicios en diversos lugares, pero en 
especial en el Metrobús, sin necesidad de recargar la tarjeta de movilidad 
integrada o comprar una nueva. Se puede pagar directamente con tarjetas 
de débito o crédito operadas por la empresa en los torniquetes de 122 
estaciones de las líneas 1, 2 y 3, en donde algunas promotoras incentivan a 
los pasajeros a pagar así, de manera segura y rápida, para no hacer fila en las 
máquinas de recarga. Además, regalan termos con el logo de la empresa con 
el eslogan ‘Agarra la onda’ y paga con MasterCard sin contacto. La cosa es 
que muchos usuarios no se animan todavía a agarrar la onda, nos dicen.  
 

EL UNIVERSAL, columna Desbalance  
 

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/116a64a-2e3dc8f.pdf


Los 100 años de la CNBV  

Los 100 años de la CNBV. Era su fiesta y de nadie más, sólo ellos teman que 
brillar y los 100 años de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) 
que lleva Jesús de la Fuente reunieron igual al presidente de los banqueros, 
Julio Carranza, que al presidente de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) 
Marcos Martínez, o al titular del SAT, Antonio Martínez, eso sí, el invitado 
principal el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la 
O, que develó una placa conmemorativa y que acompañó a De la Fuente, que 
muchos lo hacen ya fuera del organismo. A diferencia de otros sexenios en 
que en los aniversarios se invitaban sin distingo a los expresidentes, esta vez, 
no fueron requeridos. No importó que algunos hayan puesto en marcha 
Basilea III que permitió en la pandemia utilizar el colchón extra de capital y 
que los clientes tuvieran hasta seis meses de gracia para no pagar sus 
créditos, o que algún otro quitara todo lo malo que tema el pago mínimo en 
su fórmula para que los clientes de tarjeta de crédito tuvieran claridad y no 
pagos infinitos de su deuda. Ahora fue un evento sin medios, con algunos 
directores de bancos invitados, como Daniel Becker, de Mifel, Manuel Romo 
de Banamex, Adrián Otero de Scotiabank, o el director de Inbursa que poco 
asiste a este tipo de encuentros públicos (…)  
 

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva Reus  
 

BMV: ciclo bajo, pero con fortaleza  

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) está en la parte más baja del ciclo; el 
punto más alto lo alcanzó hace una década.  Con esa frase, el presidente del 
mercado bursátil más antiguo de México revela el momento que vive el 
mercado de valores que preside el ex banquero Marcos Martínez Gavica (...) 
Y sobre todo, vienen nuevos esfuerzos que buscan la mejor versión del 
mercado mexicano, con un perfil mucho más internacional, más moderno y 
más comercial. La llegada de Jorge Alegría, con su experiencia en el mercado 
de valores de Chicago, tiene precisamente esos objetivos (...) Lo que hace 
falta es que avancen con mayor celeridad los temas necesarios que pueden 
ayudar a detonar más rápidamente la madurez del mercado bursátil. Por 
parte del sector privado, la Asociación de Intermediarios Bursátiles, que 
preside Álvaro García Pimentel, junto con la ABM de Julio Villarreal y otros 
actores del sector financiero trabajan en la elaboración de las reglas sobre 
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fondos de cobertura. La intención es emular el modelo brasileño para usar 
los productos derivados para impulsar el financiamiento. Se tienen que hacer 
modificaciones complejas (...)  
 

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares  
 

BMV: lograr que México se negocie en México  
Esta semana, el Banco de México, que gobierna Victoria Rodríguez Ceja, da 
a conocer el Reporte de Estabilidad Financiera, documento que, entre otros, 
da cuenta de la baja penetración financiera que tiene el mercado bursátil 
(con dos bolsas) en relación con la economía. El mercado bursátil, con deuda 
y acciones, representa como el 7% del PIB, pero su valor de capitalización es 
realmente bajo para el tamaño de la economía. La explicación real es que el 
mercado opera sobre leyes y regulaciones construidas con visión de "crisis", 
de tal manera que los mercados secundarios se han desarrollado 
parcialmente y están acotados y, por ende, liquidez y valuaciones andan por 
el suelo (…) El mercado de bonos M supera los 4 billones 700 mil mdp, y una 
buena parte de su tenencia la acaparan las Afores, por razones regulatorias, 
evidentemente, pero para proveerse de liquidez y cumplir con la norma de 
inversión y rentabilidad impuesta, van al mercado externo (Chicago 
principalmente) a realizar operaciones de reporto, de margen, etcétera, 
porque su ley no les permite hacerlo en México. Para resolverlo, en un 
proceso de negociación con las autoridades hacendarias —que también 
tienen el objetivo de tener un mercado eficiente de deuda gubernamental 
secundaria en México—, se logró avanzar en la integración de una cámara 
electrónica de compensación, en el que participan casas de bolsa y bancos a 
través de Indeval (…)  

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado 
 

 

Impulso exportador  
MUNDI, fintech enfocada en financiamiento para exportadores, trabaja en 
apoyar a este sector en México y ahora le tocó a los empresarios de Veracruz. 
A través de una alianza con el Consejo Mexicano de Comercio Exterior 
(Comce) de esa entidad, les dará soluciones digitales y servicios de 
financiamiento como Anticipos por Órdenes de Compra y Adelantos de 
Facturas (Factoraje) para capitalizar sus oportunidades de exportación. Esto 
ayudará a los exportadores locales a escalar a mercados internacionales, con 
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lo que sus negocios crecerán. De acuerdo con la Secretaría de Economía (SE), 
Veracruz registró mil 943 millones de dólares en exportaciones totales al 
segundo trimestre de este año, lo que representó un aumento anual de 1.2 
por ciento. Estados Unidos y Canadá fueron los principales destinos de las 
ventas internacionales del Estado. La fintech que cofundó Paulina Aguilar 
espera que el impulso sirva para diversificar las exportaciones de Veracruz 
más allá de esos países. Entre los productos que más exporta esta entidad 
están tubos y tuberías de hierro o acero, cítricos frescos o secos, azúcar de 
caña y café.  

REFORMA, columna Capitanes  
 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

Balanza registra déficit de 10.6 mmdd a octubre  
De las exportaciones que se realizaron entre enero y octubre, se integraron 
por 489 mil 525 millones de dólares de exportaciones no petroleras y por 23 
mil 863 millones de dólares de petroleras, el total tuvo un aumento de 4.0 
por ciento a tasa anual, y "en su interior, se registró un crecimiento de 5.2 
por ciento en las exportaciones no petroleras y una reducción de 15.2 por 
ciento en las petroleras", indicó el Banco de México (Banxico). 

LA RAZÓN   
 

Bajó la inflación, Buen Fin ayudó  
La inflación general anual se desaceleró en noviembre, después del repunte 
que tuvo en octubre, al ubicarse en 4.55%, su menor nivel desde marzo 
pasado. De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), el componente subyacente — los bienes y servicios, cuyos precios 
son menos volátiles y que marca la tendencia de la inflación de largo plazo— 
se ubicó en 3.58%, con lo cual acumuló 22 meses de descensos. Para 
Alejandro Saldaña, economista en jefe de Grupo Financiero Ve por Más 
(Bx+), la baja en el indicador estuvo apoyado en la temporada de descuentos 
del Buen Fin, en especial en el rubro de mercancías. 

EXCÉLSIOR   
 

Gana SAT con alza al salario mínimo  
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) multiplicó por siete el Impuesto 
sobre la Renta (ISR) recaudado este año a los empleados que recibieron el 
salario mínimo, tras el aumento de 20 por ciento que tuvo en febrero pasado. 

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_210331089_7438.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_210331630_7438.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_210331692_7438.pdf


De 70.23 pesos mensuales que el SAT retuvo a cada trabajador en 2023, con 
un salario mínimo de 6 mil 223.20 pesos, la recaudación pasó a 495.41 pesos 
con el nuevo ingreso mensual de 7 mil 467.90 pesos. Gustavo Leal Cueva, 
presidente de la consultora Fiscalía, señaló que para 2025 el SAT seguirá 
recaudando más por ISR entre este tipo de trabajadores, aunque el impacto 
se limitará sólo a enero. El líder de Fiscalía refirió que hasta 2023, la retención 
de impuesto al salario mínimo era negativa, por lo que los trabajadores con 
ese nivel de ingreso no pagaban ISR debido a que lo compensaba un 
concepto denominado "Crédito al Salario", que nació en 2013 para evitar el 
impacto fiscal sobre las personas con menores ingresos. 

REFORMA   
 

Productividad laboral cerró en rojo con AMLO  
La productividad laboral de la economía mexicana cerró el sexenio del 
expresidente Andrés Manuel López Obrador con una ligera recuperación, 
pero no fue suficiente para regresar al nivel que tenía al término del sexenio 
previo. Durante el tercer trimestre del 2024 el indicador medido con base en 
horas trabajadas experimentó una variación trimestral de 0.8% y de enero a 
septiembre acumuló un avance de 1.6% respecto al mismo período del 2023, 
de acuerdo con los resultados del índice Global de Productividad Laboral de 
la Economía (IGPLE), presentados este lunes por el Instituto Nacional de 
Geografía y Estadística (Inegi). 

EL ECONOMISTA   

Buscará Medina Mora presidencia del CCE  
José Medina Mora buscará competir por la presidencia de la máxima cúpula 
empresarial, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), una vez que este 
mes concluye su gestión al frente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex). Acuerdos en la subcontratación, el 
aumento salarial, que no se impusiera un control de precios, sino un acuerdo 
para bajar la inflación, fueron algunas de las iniciativas que desde la 
Coparmex el sector privado impulsó y "se alcanzaron acuerdos de unidad con 
el gobierno", dijo a medios. Tras cuatro años en la presidencia del llamado 
sindicato patronal, Medina Mora termina formalmente su periodo el 31 de 
diciembre, a tiempo para su registro en el proceso interno de la máxima 
cúpula empresarial que concluirá en marzo de 2025. El CCE es la máxima 
cúpula empresarial del país, agrupa a 13 organismos y asociaciones que 
juntas generan el 80 por ciento del PIB nacional.                           EL FINANCIERO   
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Perfilan la BMV y BIVA bajas en el año  
El principal índice de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), S&P / BMV IPC, 
cerraría el año en 53 mil 988 puntos, lo que sería una baja de 6.0 por ciento 
respecto al nivel en el que terminó 2023, de acuerdo con la más reciente 
Encuesta Sentimiento del Mercado de la Asociación Mexicana de 
Instituciones Bursátiles (AMIB). Esta proyección está muy por debajo de lo 
que esperaban los analistas participantes de dicho documento a inicios de 
año, ya que preveían un cierre en 59 mil 530 puntos. La postura más 
optimista para este 2024 fue de Grupo Financiero Ve por Más, que proyectó 
60 mil 849 unidades; mientras que la visión más baja fue de SANTEF, con 49 
mil 800 unidades. Para el FTSE BIVA, de la Bolsa Institucional de Valores, 
también hubo modificaciones. A inicios de año se contemplaba un cierre en 
mil 185 unidades; mientras que ahora se espera en mil 122. De ser así, sería 
una baja desde los mil 183.2 con los que terminó 2023. En lo que respecta a 
lo estimado para 2025, los analistas vieron un mejor panorama para ambas 
plazas bursátiles. Por un lado, el IPC terminaría en 57 mil 857 puntos y el FTSE 
BIVA en mil 145 unidades. 

EL FINANCIERO   
 

El peso reacciona a precios  
El peso mexicano cerró con un ligero retroceso frente al dólar. El tipo de 
cambio interbancario se ubicó en 20.20 pesos, por encima de los 20.17 pesos 
del viernes pasado. Durante la sesión de ayer, el dólar alcanzó un precio 
máximo de 20.21 y un mínimo de 20.11 pesos. "El peso mostró volatilidad 
por las cifras de inflación locales y su implicación para el ciclo de política 
monetaria de Banxico y de la Fed, además de considerar el avance del dólar 
en la sesión", dijo Janneth Quiroz, directora de análisis de Monex. 

EXCÉLSIOR   
 

Plan de BMV para reactivarse  
Marcos Martínez y Jorge Alegría, presidente y director, respectivamente, de 
la Bolsa Mexicana de Valores, traen un plan para reactivar la Bolsa. 
"Necesitamos sacarla de su nivel bajo, quizá el más bajo en el que hemos 
estado", confirma Marcos Martínez. Esto se refleja en baja operación, bajo 
nivel del IPyC y, desde luego, en el desliste de varias emisoras que han visto 
cómo sus acciones han bajado de precio (…) En primer lugar, quieren hacer 
más grande el mercado, ¿cómo?, trayendo liquidez existente en otros 
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mercados, como el de Chicago. Resulta que la Bolsa es atractiva para el 
mercado de dinero, pero, por ejemplo, las afores, como los grandes 
inversionistas institucionales, no pueden operar con facilidad los derivados 
en México porque no pueden tener como contraparte los bonos mexicanos. 
Ello va a cambiar. Incluso, el Banco de México, gobernado por Victoria 
Rodríguez Ceja, ha visto con buenos ojos la creación de un mercado 
electrónico de compra y venta de bonos mexicanos, en donde las Afores 
puedan adquirir como contraparte los famosos Bonos M, los más operados 
del gobierno mexicano (…)  

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste 
 

 

Cambios de fondo en el IMSS  
En medio de la tragedia que se vive en el sector salud, pareciera que algo 
está cambiando, finalmente. En unos cuantos días se ha demostrado que sí 
es posible terminar con el desabasto de medicamentos y la puesta a punto 
de la red de hospitales de todo el país, veamos: Para comenzar se anunció 
que el gobierno mexicano solo le comprará medicamentos y material de 
curación a los dueños de los registros sanitarios. Con ello se dejará de 
comprar a 90% de los distribuidores a los que se les benefició los últimos seis 
años y que, sin la mínima conciencia social, dilapidaron y robaron al país vía 
el Insabi y el IMSS-Bienestar. Hablamos de Arcar, de Agustín Padilla; 
Vanquish, de Arístides Torres; Disur, de Víctor Sánchez, y Cimsa de Gerardo 
Morán, ligados de alguna forma a Amílcar Olan y a Candelario Pérez (…) Una 
de las políticas salidas de Palacio Nacional ha sido que se termine la práctica 
de criminalizar sin sustento a los empresarios que ayudan al buen 
funcionamiento del IMSS y se prioricen las compras a la industria nacional y 
a nuestros socios comerciales. Por otro lado, se dignificará a los trabajadores 
del sector salud y se les reconocerá su esfuerzo y entrega, a la vez que se 
terminará con los privilegios de los directivos de los institutos nacionales (…)  

EL HERALDO DE MÉXICO Columna La 5ta Transformación de Darío Celis Estrada 
   

 

El próximo año será muy complejo   
El próximo año será muy complejo para nuestra economía por la falta de 
entusiasmo de los inversionistas, lo que es palpable. Las reformas al poder 
judicial y la elección de jueces a concretar para entonces no ayudarán a la 
certidumbre, como tampoco el desmantelamiento y reasignación de los 
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órganos autónomos. Viene también Donald Trump y la serie de medidas que 
afectarán a México en el aspecto migratorio y comercial. En este último la 
aplicación de aranceles que pese a los costos para la propia economía de EU 
se mantiene en la mira del magnate. El horizonte para el gobierno de Claudia 
Sheinbaum se observa cuesta arriba (…) Como le adelanté viene la elección 
en el CCE (…) Y es que al actual dirigente del CCE se le ha complicado su 
intención de reelegirse (…) Como quiera para que se modifiquen los 
estatutos del CCE se requeriría de los 7 votos de los integrantes y ahí está el 
detalle. Complicado que Coparmex pueda dar un paso contra su candidato 
(…) En ese sentido para el registro en enero los candidatos serán Cortina 
Gallardo y Medina Mora como le platiqué. Ambos tendrán varias semanas 
para hacer campaña y será en la asamblea de marzo cuando se vote. Así que 
estatutos sin cambios (…)  

EL SOL DE MÉXICO Columna Nombre, Nombres...y Nombres de Alberto Aguilar 
   

 

Desnudar el secreto de Uber y OnlyFans  
Existe una gran preocupación en las empresas de plataformas tecnológicas 
para la economía compartida. Si bien está por votarse la iniciativa para 
obligar a estas firmas a dar seguridad social a los repartidores y choferes de 
taxi por aplicación, en realidad hay quien sostiene que existe un tema más 
profundo y peligroso: la nueva ley obligará a estas empresas a revelar, por 
contrato, el funcionamiento del algoritmo con el que opera su sistema. En 
pocas palabras: se trata de desnudar el secreto —el algoritmo— de Uber, 
Didi, Rappi y otras similares (…) Piénsese por ejemplo en la plataforma Scape, 
que ha permitido que miles de cosmetólogas y masajistas den terapias 
faciales y de rehabilitación a domicilio, utilizando su poderosa tecnología 
creada en México. En la industria también existe la preocupación por la falta 
de claridad sobre qué es lo que quiere en el fondo el gobierno. Mientras por 
un lado la presidenta Claudia Sheinbaum habla de los repartidores de 
comida; el Secretario del Trabajo, Marath Bolaños, incluye a quienes realizan 
viajes. Esta confusión ha metido a varias empresas digitales en un limbo, 
pues no saben si serán o no reguladas por la nueva ley, ni han sido 
convocadas para dialogar al respecto (…)  
 

EL HERALDO DE MÉXICO Columna Un Montón de Plata de Carlos Mota 
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Gobernadores asumen sus estados en llamas y endeudados  
Los gobernadores que obtuvieron su triunfo en las elecciones de junio 
pasado comenzaron a rendir protesta en sus respectivos estados, con más 
retos y riesgos que los que recibieron sus antecesores, la mayoría del mismo 
partido (Morena). Entre los principales retos que enfrentan los nuevos 
mandatarios y mandatarias son la violencia y la inseguridad, las deudas 
estatales, los conflictos sociales y las cuentas públicas que no cuadran. El 
caso de Veracruz: Rocío Nahle recibió de manos del también morenista 
Cuitláhuac García una de las entidades más endeudadas de la República, por 
lo que anticipó que se tendrá que limitar la construcción de obra pública, 
debido a que se destinarán 10 mil millones de pesos anuales al pago de la 
deuda (…) Nahle tendrá las manos atadas para proceder en contra de su 
antecesor, pues la presidenta Claudia Sheinbaum le ha tendido una red de 
salvación, al anunciar públicamente que Cuitláhuac García se incorporará a 
su gabinete. Y por lo visto tampoco podrá perseguir a sus acérrimos rivales, 
los Yunes, que ahora son cobijados por la plana mayor de Morena en el 
Senado (…)  

EL UNIVERSAL Columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado 
 

 

El arte de negociar... con Trump  
A Donald Trump le gusta ser impredecible. Es parte de su estilo de 
negociación según él mismo lo refiere en su texto "The art of the deal" (...) 
Durante su campaña planteó que su gran adversario era China, a quien 
amenazó con imponer un arancel de 60 por ciento a todos los productos 
importados de ese país. Luego resulta que ya como presidente electo, 
cambió los términos y amenazó con un arancel de 25 por ciento a México y 
Canadá, pero como castigo por no hacer lo suficiente para contener la 
migración y el tráfico de fentanilo (...) Parecía que México y Canadá podrían 
exentar el arancel anunciado mediante acciones claras en el control de los 
migrantes indocumentados y en el trasiego de fentanilo y sustancias 
precursoras. El pasado fin de semana, en un nuevo giro, invitó a México y a 
Canadá a convertirse en estados de la Unión Americana. "A Canadá lo 
subsidiamos por una suma de más de 100 mil millones de dólares al año y a 
México, por casi 300 mil millones" (...)  

EL FINANCIERO Columna Coordenadas de Enrique Quintana 
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Ley de Austeridad Republicana  
El gobierno de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, se enfrenta a un 
escenario que hace ruido en la operación de las dependencias del Gabinete 
Legal y ampliado. Todos tenemos claro, que el expresidente Andrés Manuel 
López Obrador, anunció (…) que enviaría al Congreso de la Unión un paquete 
de 20 iniciativas, para fortalecer la Cuarta Transformación (…) Algunas de las 
iniciativas del paquete, ya habían sido descalificadas por la oposición, como 
fue el caso de la Ley de Austeridad Republicana (…) Solo se han aprobado 15 
Reformas Constitucionales de las 20 enviadas por el expresidente López 
Obrador el cinco de febrero. La que se refiere a convertir en Política de 
Estado la Austeridad Republicana es la número 19 y en la Cámara de 
Diputados, todo parece que la llevarán al siguiente periodo. Mientras tanto, 
alguien debe poner orden en los oficios de las dependencias que hacen 
referencia a la "Ley de Austeridad Republicana"; ley, que todavía no 
aprueban los legisladores. Ciertamente es prioritaria, así lo señaló la 
Presidenta Sheinbaum en una mañanera de octubre (…)  

24 HORAS Columna Hecho y Susurros de Dolores Colín   
 
 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 

Deportaciones masivas de Trump ponen en riesgo cosechas 
en EU, alertan  
Durante su campaña, Donald Trump prometió llenar los bolsillos de los 
estadounidenses, mientras criticaba los niveles inflacionarios de la 
administración de Joe Biden. Sin embargo, sus políticas anti-México, que 
pasan por imponer aranceles y por una deportación masiva de migrantes, 
podrían vaciar esos bolsillos y desatar escasez de mano de obra, entre otros 
efectos. Millones de votantes antepusieron el valor económico en sus vidas 
a la inmigración, la frontera, el aborto y la seguridad nacional, tras la promesa 
de Trump de un mejor futuro económico en lo individual y en lo familiar. "Era 
mejor apostar a mejorar nuestra situación económica y tener un mejor 
control de la inflación, que irse por este tema inacabable de la inmigración o 
la seguridad o el aborto", reconoció a El Universal Milena Flores, colombiano-
estadounidense propietaria de una estética especializada en 
micropigmentación en Miami, Florida. 

EL UNIVERSAL   
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Ante deportaciones de EU, anticipan que más migrantes se 
estacionen en México  
Especialistas en el tema migratorio prevén que los crecientes flujos de 
migrantes se estacionarán en México, ante las políticas que va a implementar 
el presidente electo estadounidense Donald Trump. La estimación de los 
expertos es que haya mayor concentración tanto de las personas que buscan 
refugio como de las que buscan algún tipo de programa de apoyo y de 
quienes intentan cruzar la frontera con Estados Unidos de manera ilegal, con 
escenarios de mayor contención. Es decir, en México no sólo van a aumentar 
las solicitudes de refugio de migrantes que quieren quedarse debido al cierre 
de fronteras en Estados Unidos, sino que también lo harán las caravanas 
desde el sur del país y en general todos los flujos irregulares, 
estimaron expertos.                                                                                   

  LA RAZÓN   
 
 

Trump "comenzará la mayor deportación en la historia de 
EU"  
El número de inmigrantes sin papeles que llegan a la frontera estadunidense 
se desplomará en los primeros días tras el comienzo de la segunda 
presidencia de Donald Trump, el 20 de enero, pero a mediano y largo plazos 
esfuerzos previos para cerrar la frontera y deportar a millones de migrantes 
que arriban desde México no logró reducir ese flujo a este país. La retórica 
antimigrante del presidente electo ya está generando temor entre las 
poblaciones indocumentadas en ciudades y pueblos del país. Familias tienen 
miedo de que sus hijos estén fuera de los hogares y preparan planes de 
contingencia para ellos en el eventual caso de que sus padres sean 
detenidos; algunos ya están contemplando regresar a México u otros países 
ante este clima hostil y amenazante.  

LA JORNADA  
  

 

Suena promotora de muro para la Embajada de EU  
La ex candidata republicana al Senado por Arizona, Kari Lake, es una de las 
principales candidatas a la Embajada de Estados Unidos en México, para la 
próxima Administración de Donald Trump. Lake es impulsora de posiciones 
anti-inmigrantes y promotora para concluir el muro fronterizo con México, 

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/116a63b-2e3dc83.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/116a63b-2e3dc83.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/116a54f-2e3dad0.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/116a54f-2e3dad0.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_Plano_210330671_17197.pdf


aunque debió moderarse en la última campaña a la Senaduría, 
particularmente en el tema del derecho al aborto, y separarse de posiciones 
más conservadoras que buscan prohibirlo. 

REFORMA   
 

Señala Sheinbaum que no dialogará con Trump a través de 
los medios  
La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que dejará de establecer "diálogo 
a través de los medios" de comunicación con el presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump. Cuestionada sobre los dichos de Trump de que 
México y Canadá deberían convertirse en estados de la Unión Americana por 
recibir subsidios que rondan los 400 mil millones de dólares, la mandataria 
respondió que México es un país libre, soberano e independiente; no 
obstante, hizo una acotación: "Yo creo que vamos a dejar un poco este 
diálogo a través de los medios". Insistió, en respuesta a los subsidios 
planteados por Trump, en que el Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) es la única forma de enfrentar con éxito la competencia 
económica y comercial con China. 

EL FINANCIERO   
 

Encuesta / Respaldan respuesta de Sheinbaum  
La mayoría de la ciudadanía consultada avaló la carta que la presidenta 
Claudia Sheinbaum mandó a su homólogo electo estadounidense, Donald 
Trump, donde destaca que no es con amenazas ni con aranceles como se 
resolverá la migración irregular y la problemática de salud del fentanilo, de 
acuerdo con la encuesta de QM Estudios de Opinión, en alianza con Heraldo 
Media Group. A la pregunta de: "Recientemente el presidente electo Trump 
mencionó que en su primer día de mandato impondría el 25% de aranceles 
(impuestos) a México hasta que se detuviera el flujo de migrantes y drogas. 
Antes de que se lo mencionara ¿usted estaba enterado de esto? ", 65% 
respondió que "sí sabía" y 35% "no sabía" En esa misma carta, la presidenta 
Claudia Sheinbaum señaló que "se requiere de cooperación y entendimiento 
para resolver el problema migratorio y el consumo de drogas", "¿Usted está 
de acuerdo o en desacuerdo con lo que dijo la Presidenta?" se les cuestionó 
y 85% dijo que "de acuerdo"; 8%, "en desacuerdo"; 3%, "ni de acuerdo ni en 
desacuerdo" y 4%, "no sabe/no contestó". 

EL HERALDO DE MÉXICO   
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Dan 30 mil mdp de autónomos a 4 Secretarías  
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo planteó a la Cámara de Diputados 
redistribuir entre la SEP, Sedena, Cultura y Agricultura, alrededor de 30 mil 
millones de pesos que se etiquetaban a los órganos autónomos, hoy extintos. 
"En pláticas con la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados se 
está planteando distribuirlos para educación; una parte para la Secretaría de 
la Defensa Nacional, porque el objetivo es poder incrementar los salarios de 
los soldados que están en el nivel más bajo, que no han podido tener un 
incremento mayor; y también para el INAH y el INBAL, para cultura; y otra 
parte importante, es un pequeño presupuesto adicional a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural", explicó. Horas más tarde, Ricardo Monreal 
Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador de 
Morena ratificó la propuesta de la Presidenta Sheinbaum y afirmó que, pese 
a que en un principio había dicho que serían 20 mil millones de pesos los 
reasignados, posiblemente esta cifra rebase los 30 mil millones de pesos. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Reasignarán 30 mil mdp a educación, campo...  
La reasignación que los diputados harán en el Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2025 podría alcanzar los 30 mil millones de 
pesos y destinarse a los rubros de educación, universidades públicas, 
infraestructura carretera, caminos artesanales, mantenimiento, campo 
mexicano y para el INAH y el INBAL. Así lo confirmó el jefe de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila, quien confió en que la votación 
en lo general y en lo particular del dictamen, que se prevé sea aprobado hoy 
en comisiones, quede concluida en el pleno el jueves 12 de diciembre. El 
también presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San 
Lázaro recordó que los ajustes a la baja serán en los órganos autónomos y 
en el Poder Judicial, como Excélsior adelantó ayer. 

EXCÉLSIOR   
 

La independencia judicial fue un desafío  
"Trabajé cada día por defender las garantías que exige una judicatura 
independiente. No tengo cargo de consciencia» no traicioné mis principios", 
afirma Norma Pina Hernández, ministra presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, quien hoy presenta su informe de labores tras un año 
como la primera mujer al frente del máximo tribunal del país. La ministra 
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cuenta a El Sol de México que no considera un fracaso que no pudiera frenar 
la Reforma Judicial y que aún está definiendo su futuro después del 31 de 
agosto, fecha en que abandona el cargo tras la reforma aprobada por la 
Cuatroté. ¿Cuál fue el mayor reto político que enfrentó como la primera 
mujer presidenta de la Suprema Corte? ¿Y cuál considera su mayor fracaso? 
Ser la primera mujer presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
ha sido para mí un gran honor y también implica una gran responsabilidad. 
Por el momento político que me tocó vivir, considero que proteger la 
independencia judicial, como elemento esencial de nuestra democracia 
constitucional fue un gran desafío en mi administración. 

EL SOL DE MÉXICO   
 

 

Aparato de justicia atraviesa caminos inciertos, advierten  
Al presentar sus últimos informes de labores, los presidentes de las Primera 
y Segunda Salas, de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
ministros Jorge Mario Pardo Rebolledo y Alberto Pérez Dayán, coincidieron 
en que la Reforma Judicial genera retos e incertidumbre para el aparato de 
Justicia. En Sesión Solemne Conjunta de la SCJN y del Consejo de la Judicatura 
Federal, encabezada por la ministra presidenta de ambos organismos 
autónomos, ministra Norma Lucía Piña Hernández, se rindieron los informes 
de ambas Salas. El ministro reprochó que les faltó capacidad para explicar a 
la sociedad los riesgos de los cambios aprobados. Pardo llamó a quienes se 
integren al Poder Judicial el próximo año se mantengan por camino de la 
independencia. entre otras cualidades para impartir justicia. 

EXCÉLSIOR   
 

 

Lenia Batres denuncia un "desvío" de 30 mil mdp en la Corte 
por sobresueldos  
La ministra Lenia Batres acusó que, mientras que ella y su equipo devolvieron 
en 12 meses más de 10 millones de pesos al erario, en los últimos 14 años la 
Corte ha "desviado" más de 30 mil millones de pesos en sobresueldos. 
Destacó que a un año de su designación como ministra ha devuelto un millón 
377 mil 271 pesos en efectivo y no ha percibido prestaciones por un millón 
761 mil 944, lo que representa un ahorro al erario de poco más de 3 millones 
139 mil pesos. Su par, Alberto Pérez Dayán, quien también rindió su informe 
como presidente de la Segunda Sala del máximo tribunal, deseó que el 
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cambio que viene "no termine siendo simplemente un recuerdo de todo lo 
perdido". Al término de sus informes, ministros e invitados aplaudieron, 
excepto Batres. 

MILENIO DIARIO   
 

Exige comisionado de ONU perfiles "íntegros e idóneos" 
para el Poder Judicial  
Volker Türk, alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, 
remarcó su preocupación por la reforma al Poder Judicial en México, por los 
riesgos que conlleva para la judicatura en el país. En conferencia de prensa 
previa al Día de los Derechos Humanos, el funcionario de Naciones Unidas 
sostuvo que estos cambios a la ley atentan contra los pilares de la justicia. En 
el mensaje, Türk hizo un llamado para que, dado que ya está en marcha el 
proceso de elección de juzgadores, por lo menos se busquen figuras sólidas 
que fortalezcan a la judicatura. 

EL FINANCIERO   
 

Avalan comisiones leyes secundarias de reforma judicial  
La Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados aprobó con 18 votos a 
favor y 10 en contra tres leyes secundarias de la reforma judicial que, entre 
otros aspectos, formalizan la creación del Tribunal de Disciplina y del Órgano 
de Administración como parte de la reorganización del aparato de justicia. 
Con el aval de la mayoría parlamentaria de Morena y aliados, los dictámenes 
fueron turnados ala Mesa Directiva en San Lázaro con el fin de discutirlos y 
votarlos hoy en el pleno. En respuesta, el priista Alejandro Domínguez 
cuestionó las acusaciones del oficialismo a los juzgadores: "A ver, ¿doña Olga 
Sánchez Cordero, nuestra compañera, fue corrupta? (...) Luego, ¿Zaldívar, 
que duró cuarto años al frente de la Corte, fue corrupto? (...) ¿Jueces, 
magistrados de colegiados, todos son corruptos? Me niego a pensar eso". 
Las reformas ala Ley Orgánica del Poder Judicial sustituyen al Consejo de la 
Judicatura por el Órgano de Administración. 

MILENIO DIARIO   
 

Gobierno asignó de forma directa obras a empresas 
descalificadas  
Un total de 117 proveedores de obra pública descalificados en concursos de 
licitación del gobierno federal en 2023 fueron contratados por adjudicación 
directa para la misma obra que perdieron. Especialistas aseguran que es un 
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modelo de simulación, que facilita o encubre la corrupción. Doce 
dependencias federales y siete gobiernos estatales asignaron 151 obras por 
4 mil 542 millones de pesos, sin contar el IVA. Entre los beneficiados hay 
empresas que fueron inhabilitadas o cuyos accionistas son exfuncionarios de 
áreas de licitaciones. Obras del Parque del Jaguar y del Archivo Agrario, entre 
otras, se contrataron bajo este esquema. 

EL UNIVERSAL   
 

En 68% de compras públicas en 2023 hubo opacidad  
Las compras públicas a nivel federal continúan con riesgos significativos en 
temas de corrupción y falta de eficiencia, según lo mostrado por el Índice de 
Riesgos de Corrupción (IRC) 2024, elaborado por el Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO). Según el análisis, en el 2023, el monto total de las 
compras públicas que realizaron las instituciones de la Administración 
Pública Federal ascendió a un monto total de 668,044 millones 4,191 pesos 
de los cuales, el 48%, es decir 323,581 millones 111,574 se colocó en la 
categoría de "Otros" o "Sin información". La organización explicó que no se 
puede conocer cuál fue el tipo de procedimiento de 13,172 contrataciones 
llevadas a cabo en dicho lapso. Por otro lado, 136,240 millones 474,174 
pesos correspondiente a 130,032 procedimientos se realizaron por 
adjudicación directa. "De este conjunto, procedimientos que sumaron 43.9 
millones de pesos no fueron justificados", precisó el trabajo. 

EL ECONOMISTA   
 

Cofece detecta manipulación en licitaciones de venta de 
material radiológico al gobierno federal  
La Comision Federal de Competencia (Cofece) detectó una serie de presuntas 
irregularidades y manipulaciones de licitaciones públicas de material para 
radiografías en el sector salud por parte de diversas empresas y personas 
físicas, por lo cual inició un procedimiento legal seguido en forma de juicio para 
deslindar responsabilidades. Según las investigaciones del organismo 
antimonopolio, las empresas emplazadas se habrían puesto de acuerdo para no 
competir en ciertas licitaciones, lo que se pudo haber traducido en condiciones 
de compra desfavorables para el gobierno. El IMSS realiza alrededor de 19 
millones de estudios radiológicos al año y el ISSSTE alrededor de 1.6 millones. 
Otros centros y clínicas estatales y municipales en todo el país tienen en las 
radiografías una de sus principales herramientas diagnósticas. 

LA CRÓNICA DE HOY   
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Bloquean autopistas por deudas del Tren  
Transportistas y contratistas de distintas empresas bloquearon durante 
varias horas las autopistas México-Pachuca y México-Querétaro, principales 
vías de acceso a la Ciudad de México, para exigir al Gobierno Federal el pago 
de sus trabajos en el Tren Maya. Mientras los manifestantes bloquearon 
durante seis horas la autopista México-Pachuca, en el caso de la México-
Querétaro la afectación fue de alrededor de cuatro horas. Los inconformes, 
quienes se identificaron como dueños de camiones de volteo, así como de 
tráileres y otros vehículos de carga empleados en la construcción del Tren 
Maya, aseguraron que desde agosto pasado no les han pagado por trabajos 
ya realizados. La mayoría de los trabajadores dijo provenir de Guerrero, 
Oaxaca, Michoacán e Hidalgo. En todos los casos la demanda era la misma: 
exigir sus pagos a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), encargada 
del proyecto. Algunos de los contratistas refirieron haber sido adheridos a la 
Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), 
del diputado morenista Pedro Haces, para poder participar en las obras. 

REFORMA   
 

Sheinbaum, finalista para persona del año de Time  
La presidenta Claudia Sheinbaum fue considerada en la lista de 10 finalistas 
para ser la persona del año 2024 de la revista Time. De acuerdo con la 
publicación, Sheinbaum no sólo hizo historia al ser la primera mujer 
presidenta de México, sino además es el primer liderazgo de origen judío en 
los más de 200 años de independencia. En la lista de finalistas también se 
encuentran la vicepresidenta y excandidata presidencial Kamala Harris; la 
princesa de Gales, Kate Middleton; el CEO de Tesla, Elon Musk; la economista 
rusa Yulia Navalnaya; el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu; el 
presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell; el presentador del podcast 
The Joe Rogan Experience, Joe Rogan; el presidente electo Donald Trump, y 
el CEO de Meta, Mark Zuckerberg. 

EL FINANCIERO   
 

 

Con "paquetes turísticos" buscan llevar gente al Tren Maya  
La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que se realizará "una promoción 
especial" para la temporada vacacional de diciembre para lanzar 10 
"paquetes turísticos" al sureste del país con el objetivo de atraer usuarios al 
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Tren Maya. El director del Tren Maya, el general Óscar David Lozano, expuso, 
en la rueda de prensa de Palacio Nacional, que se busca acercar los servicios 
turísticos a la población. El Financiero ha publicado que el Tren Maya ha 
recibido 11 mil 862 millones de pesos en subsidios desde su inauguración, 
en diciembre del año pasado, mientras que en el mismo periodo sólo ha 
generado ingresos por 134 millones 940 mil pesos, es decir, 1.1 por ciento 
de los recursos otorgados. 

EL FINANCIERO   
 

Recibe CSP a la CNTE  
Por segunda ocasión, en los dos meses que van del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, se reunieron la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) y la jefa del Ejecutivo Federal. En entrevista, Pedro 
Hernández, líder de la Sección 9, explicó que viene a resolver tres temas 
fundamentales, entre ellos el aumento de salarios de los docentes, la 
abrogación de la ley del ISSSTE de 2007, así como la desaparición de 
USICAMM y la mejora de las condiciones laborales. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Sheinbaum: fiscalía debe indagar muerte de menores  
La presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que a la par de la 
investigación sanitaria por la muerte de 13 menores por un alimento 
intravenoso presuntamente contaminado, la Fiscalía del Estado de México 
debe indagar y, si es el caso, dijo, derivar en sanciones. En conferencia de 
prensa, la titular del Ejecutivo Federal dijo que hoy el secretario de Salud, 
David Kershenobich Stalnikowitz, dará un informe detallado sobre este tema. 
La mandataria dijo que las instituciones de salud siguen con la indagatoria y, 
por supuesto, lo que tendría que decir la Fiscalía del Estado de México. "Son 
pequeñitos que recibieron alimentación vía intravenosa. Este alimento 
intravenoso presuntamente venía contaminado, se están haciendo todavía 
todas las investigaciones, pero de todas maneras, de manera preventiva y 
siguiendo todos los protocolos, se actuó desde el principio", dijo. 

EL UNIVERSAL   
 

 

Hay 30 mil empleados de salud menos que en 2018  
El sector salud en México cuenta con 30 mil 479 trabajadores remunerados 
menos que en 2018, según el Inegi. De acuerdo con la Cuenta Satélite del 

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_Plano_210329768_3134.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/116a5ee-2e3dbf1.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/116a652-2e3dc98.pdf


Sector Salud 2023 elaborado por el Inegi, en 2018 laboraban dos millones 
204 mil 897 en el sector. El año 2023 cerró con dos millones 174 mil 418 
trabajadores remunerados. Durante la administración de Andrés Manuel 
López Obrador, el gobierno de México firmó un convenio con el de Cuba para 
que médicos especialistas de la isla vengan para atender el déficit que hay 
en nuestro país. Con estos médicos, hasta finales del mes pasado son mil 149 
médicos cubanos los que laboran en México gracias a este convenio. En 
mayo de 2022, el entonces presidente López Obrador dijo que nuestro país 
tiene un déficit de 50 mil médicos especialistas. La presidenta Claudia 
Sheinbaum anunció el programa Salud Casa por Casa con el que buscan 
contratar a más de 20 mil enfermeros, enfermeras y médicos para atender 
en sus hogares a 13 millones de adultos mayores. 

EL SOL DE MÉXICO   
 

Marina y Sedena destinan más de 5 mil mdp a renovar flotas 
aéreas  
Las secretarías de Marina (Semar) y de la Defensa (Sedena) buscan renovar 
su flota aérea con la adquisición de nuevas aeronaves y la entrega de las que 
ya han estado pagando desde sexenios pasados, para lo cual han solicitado 
en conjunto poco más de 5 mil 187 millones 794 mil pesos para el próximo 
año. En el presupuesto solicitado por el Ejecutivo, la Marina incluye un 
proyecto de adquisición de 20 aeronaves para transporte, exploración, 
búsqueda y rescate; con este propósito, la dependencia pidió mil 852 
millones 777 mil 641 pesos, monto con el que busca liquidar la inversión total 
iniciada en años anteriores y que supera los 4 mil 693 millones. Se trata de 
16 aviones King Air 360 ER, Sky Courier y Barón G-58, así como cuatro 
helicópteros Bell 505 JR-X para llevar a cabo actividades de despliegue 
operativo, ambulancia, apoyo a población civil, búsqueda y rescate, vigilancia 
y transporte logístico. 

MILENIO DIARIO  
  

 

Gobierno, con tierras para edificar 120 mil viviendas  
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) anunció 
que se tiene reserva territorial de 261 predios donados por estados y 
municipios, y 56 más que se encuentran en revisión; donde se pueden 
construir 120 mil viviendas nuevas a través del Programa de Vivienda para el 
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Bienestar en 2025. En la conferencia mañanera de Palacio Nacional, el 
subsecretario de la dependencia, Víctor Hugo Hofmann, destacó que esta 
reserva territorial equivale a 2 mil 584 hectáreas y es resultado de la 
colaboración entre el gobierno de México y los locales, más la reserva del 
Infonavit. Por su lado, el director general de la Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi), Rodrigo Chávez Contreras, indicó que ellos identificaron 137 
predios en 25 estados para construir más de 280 mil viviendas; para 2025 la 
comisión prevé entregar 50 mil viviendas a población no derechohabiente. 
Mientras que el director general del Infonavit, Octavio Romero Oropeza, 
detalló que hasta el momento se tienen identificados predios de reserva 
territorial federal, estatal, municipal y del propio Infonavit que se podrán 
utilizar para la construcción de 96 mil viviendas. 

MILENIO DIARIO   
 

Indaga SRE boda de afín a Bárcena  
El Órgano Interno de Control (OIC) de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), abrió una investigación contra Martín Borrego Llórente, quien fue jefe 
de la Oficina de la ex Canciller Alicia Barcena, por presuntamente haber 
utilizado el Museo Nacional de Arte (Munal) para festejar su boda. En una 
tarjeta informativa, la SRE informó sobre la apertura del procedimiento 
administrativo, después de que trascendió que el funcionario 
supuestamente simuló una reunión diplomática para celebrar con amigos y 
allegados. El portal Latinus dio a conocer que el pasado 4 de octubre Borrego 
fingió la organización de un evento diplomático -la celebración del 89 
aniversario de las relaciones diplomáticas entre México y Rumania-, para 
hacer uso del Munal y celebrar su boda. 

REFORMA   
 

"Oposición, culpable de zafarrancho'  
El presidente del Senado, Gerardo Fernández, responsabilizó a la oposición 
del zafarrancho en la sesión del pasado 5 de septiembre, cuando legisladores 
de Morena y del PAN estuvieron a punto de llegar a los golpes. Entrevistado 
luego de inaugurar una exposición de artesanos de Guerrero, acusó que los 
opositores no terminan de digerir la derrota con el voto de Miguel Ángel 
Yunes a favor de la reforma judicial y están jugando con fuego, pues se la han 
pasado "agrediendo, provocando, injuriando y hostilizando" al veracruzano. 
Advirtió que la oposición tiene que entender que si hay una provocación 
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habrá una reacción: "A uno le corre sangre en las venas también, no tienen 
ningún derecho a cruzar una línea que hace rato están cruzando y tienen que 
hacerse cargo porque están jugando de manera muy irresponsable, están 
provocando, están tensando las cosas más allá de lo razonable", recalcó. 

EL UNIVERSAL   
 

 

Avanza en comisión la reforma para regular las apps  
Por unanimidad y con 26 votos a favor, avanzó en la Comisión del Trabajo de 
la Cámara de Diputados la iniciativa presidencial de reformas a la Ley Federal 
del Trabajo, en materia de plataformas digitales, que obliga a estas empresas 
a otorgar a sus trabajadores derechos de seguridad social, vivienda, 
utilidades, aguinaldo, vacaciones y otras prestaciones. La iniciativa -que 
modifica los artículos 49, 50,127 y 997 de la Ley Federal del Trabajo y se turnó 
al pleno para su aprobación- plantea que su sueldo se pagará "por servicio, 
obra o trabajo realizado", y que el tiempo de trabajo destinado para la 
plataforma será definido por el trabajador. 

EL FINANCIERO   
 

Definen prioridades para fin de periodo  
Además del Presupuesto de Egresos de la Federación, Morena y sus aliados 
buscarán sacar adelante la segunda tanda de leyes secundarias de la reforma 
judicial y la reforma en materia de regulación del trabajo mediante 
plataformas digitales antes de que concluya el actual periodo ordinario de 
sesiones. Los acuerdos de la Junta de Coordinación Política señalan que en 
la sesión de hoy martes, el pleno designará al titular del Órgano Interno de 
Control del INE y realizará la declaratoria de constitucionalidad de la reforma 
que extingue siete órganos autónomos. La mayoría prevé aprobar también 
la reforma que regula el trabajo a través de plataformas enviada por la 
Presidenta Claudia Sheinbaum el 3 de diciembre pasado y que, entre otras 
cosas, establece que los trabajadores tendrán acceso a derechos como 
seguridad social, vivienda y reparto de utilidades. 

REFORMA   
 

Asesinan en Veracruz a diputado del Verde  
El diputado federal del Partido Verde, Benito Aguas Atlahua, murió en un 
hospital de Orizaba tras ser atacado a balazos en Zonagolica. Una persona 
que lo acompañaba también falleció. Aguas Atlahua resultó gravemente 
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lesionado en el hecho, pero la persona que lo acompañaba murió en el lugar 
de los hechos, según confirmó la Fiscalía veracruzana. Testigos mencionaron 
que el legislador que pertenece al Partido Verde Ecologista de México se 
dirigía a su domicilio en una camioneta, acompañado de un constructor de 
la región, cuando fueron alcanzados por un sujeto a bordo de una 
motocicleta quien disparó en contra de ambos. 

EXCÉLSIOR   
 

Suman 546 muertos en Culiacán luego de tres meses de 
disputa  
Cuando Ismael El Mayo Zambada plasmó en una carta que su detención era 
producto de la traición de Joaquín Guzmán López, hijo de Joaquín El Chapo 
Guzmán, todos sabían que era cuestión de días para que Culiacán, Sinaloa, 
ardiera. La guerra interna del cártel de Sinaloa se declaró hace tres meses, el 
9 de septiembre pasado, cuando la mayiza irrumpió violentamente en 
Culiacán, bastión de los chapitos. La población civil que quedó en medio del 
conflicto ha tratado de hacer su vida normal, pero el temor e inseguridad no 
se los permite, por el contrario, la violencia ha hecho estragos en la 
infraestructura y economía de Culiacán. 

MILENIO DIARIO   
 

Tiroteos entre grupos crimínales en Zacatecas dejan 18 
muertos  
Al menos 18 presuntos criminales -según fuentes gubernamentales- 
murieron ayer en la madrugada, en un enfrentamiento en el que participaron 
decenas de pistoleros integrantes de las organizaciones delictivas Cártel de 
Sinaloa -de la facción de El Mayo Zambada- y Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), en las cabeceras municipales de Luis Moya y Ojocaliente, así como 
en las localidades intermedias Esteban Castorena y La Concepción, unos 65 
kilómetros al sureste de esta capital. Las refriegas entre los grupos armados, 
según los informantes citados y lugareños, comenzaron ayer alrededor de la 
una de la madrugada; las persecuciones a tiros se extendieron por las 
ciudades de Luis Moya y Ojocaliente, a lo largo de la carretera federal 45 y 
continuaron con distinta intensidad hasta las 2:45 horas. 

LA JORNADA   
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UNAM: ni aumentos ni nuevas plazas en 2025  
Tras ocho años de emprender programas de racionalidad presupuestaria, la 
UNAM presentó un plan para 2025 aún más estricto, ya que contempla no 
crear más plazas y revisar los tabuladores de pago de funcionarios para 
adecuarlos con los de la administración federal. En el contexto de la revisión 
que hace el Congreso de la Unión para la asignación de recursos a la máxima 
casa de estudios, la UNAM aseguró que será consecuente con las medidas 
de austeridad promovidas por el gobierno de México y está basado en la 
política institucional de transparencia y rendición de cuentas. Con la 
participación de 54.5 por ciento de la comunidad, la Universidad Autónoma 
Chapingo aprobó el estatuto con diversos acuerdos, entre los que sobresalen 
no incrementar la estructura administrativa ni sueldos por el cambio de 
denominación de algunas áreas. Tras darse a conocer los resultados del 
plebiscito realizado los pasados 28 y 29 de noviembre y del 2 al 5 de 
diciembre, el rector de esta casa de estudios, Ángel Garduño, afirmó que 
vendrán muchos cambios, pero se tendrán que hacer de manera gradual. 
 

MILENIO DIARIO   
 

Temporada sin huracanes agrava la sequía en BCS  
Por la ausencia de lluvias asociadas a la temporada ciclónica que recién 
terminó, Baja California Sur enfrenta una sequía agudizada a su condición 
natural de zona desértica, que ha puesto en alerta a todos los sectores: 
ganadero, agrícola, y urbano, que resiente cada vez más la reducción del 
suministro. Cada año, la entidad se alista para la temporada de huracanes, 
que es la principal fuente de recarga de los acuíferos. Sin embargo, este año 
al corte del 30 de noviembre se informó que de los 18 ciclones pronosticados 
para el Pacífico mexicano, sólo se formaron 12, y de ellos, únicamente la 
tormenta tropical Ileana se aproximó a BCS y dejó pocas precipitaciones, 
focalizadas en el sur. Julio Cesar Villarreal Trasviña, director local de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), explicó que Ileana dejó lluvias 
acumuladas de 200 milímetros —sobre todo en Los Cabos— que resultan 
insuficientes en comparación con otros años, en los que sólo un huracán o 
tormenta tropical pudo superar los 500 milímetros, como Norma, en 2023. 
 

EL UNIVERSAL  
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ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

La Fed ya no bajará tanto su tasa: Vanguard  
La inflación mundial se ha ralentizado bruscamente en los dos últimos años y 
ahora está a un paso del 2%, aunque el camino hacia la desinflación ha sido 
desigual entre países y regiones, dijeron analistas del manejador de fondos 
Vanguard. La mayoría de los mercados desarrollados ha sufrido ralentizaciones 
inducidas por la política monetaria para llegar a ese punto. Estados Unidos es 
la excepción, pues ha experimentado una aceleración del crecimiento 
económico y el pleno empleo sin que la política monetaria restrictiva haya 
tenido efectos perceptibles, dijeron. Roger Aliaga-Díaz, Chief Americas 
Economist en Vanguard, explicó que la inflación en Estados Unidos continuará 
bajando el próximo año y se podría ubicar en 2.5% a finales del 2025. Ante ello, 
se esperaría que la Reserva Federal siga bajando su tasa de interés "aunque ya 
no mucho más", para ubicarla en un nivel de 3.75-4% para finales del año 
próximo. 

EL ECONOMISTA   
 

Inflación para 2025 en EU sube a 3%  
Inflación para 2025 en EU sube a 3% Las expectativas de inflación a consumidor 
en EU para el próximo año aumentarán al 3% en octubre de 2025 desde el 2.9% 
de octubre de 2020 cuando fue el nivel más bajo. Los consumidores esperan 
que los precios suban más rápido para la atención médica y la educación. 

EL ECONOMISTA   

Exhortan a mejorar recaudación y manejo de la deuda en AL  
Los países de América Latina y el Caribe necesitan mejorar la recaudación de 
impuestos, su gasto y la gestión de la deuda pública, así como movilizar más 
recursos privados para financiar sus ambiciosas agendas de desarrollo, 
sostuvieron el Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), la Comisión Económica para América Latina y el 
Caribe de Naciones Unidas (Cepal), el Banco de Desarrollo de América Latina y 
el Caribe y la Comisión Europea. "Ajustar la estructura tributaria o potenciar los 
impuestos existentes podría ayudar a reducir las desigualdades, contribuir a la 
transición verde, impulsar los resultados en materia de salud y promover el 
emprendimiento", manifestaron los organismos. 

LA JORNADA   
 

 

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_210331678_7438.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_210330191_7438.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241210/Nvo_210330198_7438.pdf


China flexibilizara su política monetaria, por Donald Trump  
Los dirigentes políticos chinos, incluido el presidente Xi Jinping, anunciaron que 
el próximo año quieren "flexibilizar" la política monetaria del país, en un 
momento en que Pekín intenta frenar la desaceleración de la segunda 
economía del mundo. Este cambio de discurso oficial marca la pauta poco antes 
de una importante conferencia económica que podría delinear nuevas medidas 
de apoyo esta semana. El anuncio también se produce un mes antes del regreso 
de Donald Trump a la Casa Blanca, quien ha amenazado con aumentar los 
aranceles estadounidenses a las exportaciones chinas con el riesgo de socavar 
un motor del crecimiento chino. "El próximo año, deberíamos (...) aplicar una 
política fiscal más proactiva y una adecuada flexibilización de la política 
monetaria", agregaron. Es la primera vez que los miembros del Buró político 
emplean ese término desde 2011, según los expertos de SGMarkets. 

24 HORAS   
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Mercados 
INDICADORES FINANCIEROS 

 Información al cierre del lunes 09 de diciembre de 2024 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS ↑52,190.68 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS 841.88 

VARIACIÓN EN %: 1.64 

 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 19.55 20.68 JAVER * 21.89 

 

Dólar 

interbancario 

20.17 20.18 ELEKTRA * 8.58 

 

Dólar canadiense 14.26 14.27 PE&OLES * 8.51 

 

Euro 21.32 21.33  

 Libra esterlina 25.78 25.79 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.13 0.13 PINFRA L -3.00 

 FINN 13 -2.43 

MFRISCO A-1 -2.25 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES ↓44,401.93 

NASDAQ ↓19,736.69 

 

METALES 

 

 

 

 

   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 50,800.00 57,100.00 Anterior Actual 28 Días 9.95 

 

Centenario 62,000.00 69,950.00 8.336024 8.338061 91 Días 9.80 

 

Plata onza libre 650 780     

 

 PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          
 

$68,00 dólares por barril 

BRENT                   
 

$71,90 dólares por barril 

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

10.4425 10.4388 

  


